

PRESENTACIÓN

El proceso más influyente en la vida social costarricense desde hace por lo menos tres lustros es la violenta transformación de las bases del pacto social que permitió a Costa Rica organizar su vida colectiva durante la segunda mitad de este siglo.

Este proceso tiene como una de sus principales manifestaciones, la reforma del Estado y el denominado ajuste estructural. Este último, el ajuste es impulsado fuertemente desde el exterior por instituciones poderosas de carácter financiero y, la reforma del Estado es una de sus principales dimensiones.

Conforme Costa Rica se adentraba en ese proceso se fue tomando conciencia de que los cambios implicaban la transformación de la sociedad misma en todas sus dimensiones y esto hace que el interés de los científicos sociales sobre estos temas crezca cada día, así como las publicaciones al respecto.

No obstante, nuestra revista considera importante agregar a esa vasta producción más estudios y puntos de vista. Varias de nuestras entregas han abordado ese tema desde diferentes perspectivas (números 63, 67, 68 y 71). Además, en nuestra sección de artículos muchos autores han contribuido en ese mismo sentido, según consta en el índice temático que aparece en esta edición. No podría ser de otra manera, dada la profundidad de los cambios sociales que están sucediendo.

En la presente entrega, la sección central incluye seis artículos que giran alrededor de la reforma del Estado y del ajuste estructural y que tocan la nacionalización bancaria (Raventós), el Estado Nacional (Salom), los sistemas de pensiones (Gutiérrez), la deuda interna (Villalobos) y las redes de intercambio social (Romero).

Se incluye al final de esta sección central un artículo (Hidalgo) que aunque no aporta nuevos conocimientos, constituye una buena síntesis del proceso de apertura comercial y que tiene más que aportes de investigación, un apreciable contenido didáctico.

Reproducimos en este número un documento de gran importancia que con el sugestivo título de "Es tiempo de revertir el curso de la historia" fue producido por un grupo de cerca de 30 personas provenientes de todas las regiones del mundo, quienes constituyeron el Foro Mundial de las Alternativas para impulsar opciones humanistas en pro de la vida de los pueblos y de la democracia liberada. Es una respuesta a la corriente que impulsa los ajustes estructurales y las reformas del Estado de carácter excluyente. Entre los animadores de este foro se encuentran los sociólogos de renombre universal Samir Amin, africano, Pablo González Casanova, latinoamericano y François Houtart, europeo. Incluimos el boletín de adhesión e invitamos a los lectores a adherirse.

La sección de artículos se integra, como de costumbre con temas variados, tales como, la enseñanza universitaria de las Ciencias Sociales (García), el simbolismo del escudo nacional (Villalobos) y la promoción sociocultural y la extensión participativa (Méndez).

En este número se publican varios índices de autores y contenidos de nuestra revista. El primero es un índice por mes y año del tema central de cada entrega desde el número uno, publicado en diciembre de 1956 hasta el número 76 de junio de 1997.

Es motivo de complacencia para quienes trabajamos con esta revista que salvo una interrupción entre los años 1960 y 1972, ha salido regularmente y sobrepasa la edad de 40 años.

Se publica también un índice temático y otro de autores elaborado por el Centro Integrado de Documentación Centroamericana en Ciencias Sociales (CIDCACS). Incluye lo publicado desde el n° 40 hasta el n° 76. Esta contribución del CIDCACS compromete el agradecimiento del Consejo Editorial, de la Editora y del Director de la Revista de Ciencias Sociales.

*Ciudad Universitaria Rodrigo Facio
Diciembre de 1997-Marzo de 1998*

*Daniel Camacho
Director*